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会展传真

会展大咖说

6月30日，由中国贸易报、道同共创（北京）科技有限公司、中关村国家自主创新示范区展示交易中心、中关村会展与
服务产业联盟共同主办的第35期新会展沙龙，以“云上会展路在何方？”为主题，邀请中国会展直播产业联盟会长刘海莹、
福建荟源国际展览有限公司总经理陈丹锋、WE MEET CEO顾学斌、斯迈夫创始人袁方、31会议董事长万涛、微吼市场总
监李存荣、武汉晖之石科技信息公司董事长张凡 、道同共创创始人周景龙、中关村会展与服务产业联盟秘书长高艳慧、浙
江米奥兰特商务会展股份有限公司董事长潘建军等业界权威人士，围绕“云上会展的盈利模式及可持续性”探讨会展直播
的发展路径以及商业模式。

业界人士表示，2020年是一个重要的“分水岭”，会展业在遭受新冠肺炎疫情重创的同时，也倒逼会展模式创新。此次
新会展沙龙的举办为业界提供了一个交流与分享的平台，对会展业的理念创新具有积极的意义。

中国贸易报总编辑范培康主持了此次新会展沙龙，中关村展示中心主任梁爱民为此次新会展沙龙致辞。
本报记者 兰馨 摄影报道

日前，由中国贸促会与甘肃省
政府共同举办的中国（甘肃）国际
贸易数字展览会（以下简称数字
展览会）正式拉开帷幕。随着新
冠肺炎疫情防控形势的持续好转，
甘肃会展经济在今年 5 月按下了

“重启键”。
记者了解到，每年 6、7 月是甘

肃会展举办的重要时间段，今年虽
然受到疫情冲击，但随着中国兰州
投资贸易洽谈会（以下简称兰洽会）
和数字展览会等相关展会的举办，
甘肃会展业回暖迹象突显。

甘肃省商务厅相关负责人在接
受本报记者采访时表示，“云展会”
这一形式将有力地促进甘肃省会展
业转型升级、加快发展，全面提升会
展经济发展质量和效益。

数字科技助力经贸

此次数字展览会以“云上甘肃，
贸通天下”为主题，为期15天，共有
来自甘肃、浙江、广东、江苏等28个
省（区市）的1200多家企业参展，来

自阿联酋、波兰、印度、土耳其等国
家和地区的 14000多买家和采购商
线上观展。展品以“十大生态产业”
项目合作产品为重点，涵盖六大特
色产业，即循环农业、先进制造、中
医中药、通道物流、文化旅游、清洁
生产、节能环保、“牛羊菜果薯药”。

除了数字展览会，第二十六届
兰洽会也于 7 月 2 日至 5 日在兰州
举办。本届兰洽会搭建了“兰洽会
在线”全天候线上招商引资和投资
贸易平台，实现展会服务创新、管理
创新、业态模式创新。

“疫情令‘云展会’成为新的贸
易形式及全球趋势，传统展会也换
上了数字化的新面孔。”甘肃省商务
厅相关负责人对记者表示，实际上，
国家相关部门也意识到了数字化转
型对企业生存发展的重要性。在今
年4月国务院联防联控机制新闻发
布会上，工业和信息化部中小企业局
提出的旨在推动中小企业数字化转
型的“五个一批”中，包括了“发动一
批电商平台，助力中小企业降成本、

拓市场、稳就业，进而帮助中小企业
实现数字化转型”。

“新冠肺炎疫情在全球蔓延，对
全球生产和需求造成巨大冲击，产
业链供应链循环受阻，国际贸易遭
受前所未有的重创。在这样的大背
景下，甘肃省政府与中国贸促会共
同举办数字展览会具有特别重要
的意义。”甘肃省副省长程晓波表
示，在全球抗击疫情的重要时刻，
采取“线上为主、线上线下相结合”
的方式举办数字展览会，是甘肃进
一步扩大对外开放和合作交流，稳
住外贸“朋友圈”和外贸外资基本盘
的重要举措。

依托政策发挥优势

甘肃地处中国西北内陆，自古
就是陆上丝绸之路上的“璀璨明
珠”。这里历史悠久、文化厚重、民
风淳朴，是中华民族和华夏文明的
重要发祥地。“黄河文明、丝路文化、
始祖文化、农耕文化交相辉映，‘丝
绸之路三千里，华夏文明八千年’就

是对甘肃历史与文化的高度概括。”
程晓波表示，甘肃交通便利区位独
特，是我国联通中亚、西亚的重要交
通枢纽、邮电通讯枢纽和能源运输
通道，全省已经形成铁路、公路、航
空、管道、电网兼备的综合性交通运
输网络。随着“一带一路”建设的深
入推进，甘肃一跃成为我国对外重
要窗口和前沿阵地。作为我国向
西开放的重要门户和次区域合作
战略基地，甘肃面向中亚、西亚国
家的通道、商贸物流枢纽以及重要
产业和人文交流基地的战略地位
愈发突出。

近年来，甘肃会展经济发展较
快。记者了解到，兰州会展协会作为
兰州及甘肃会展业发展的重要平台，
针对部分发展问题，提出“外引、内培
和自办”并举的发展思路，重点拓展
会展产业链、培育特色展会、推动行
业联盟、积聚综合优势，进一步强化
甘肃会展文化产业发展的战略平台
作用。

“当前，甘肃正在以更加开放的

理念、更加积极的姿态、更加务实的
举措、更加良好的环境深度融入和
加快推进‘一带一路’建设。因地制
宜培育、打造品牌展会，提升甘肃会
展产业的规模和水平。抢抓‘一带
一路’和‘华夏文明传承创新区’建
设的机遇，加快丝绸之路国际会展
联盟组建，促进更大范围的交流与
合作，推动丝绸之路经济带会议展
览产业健康快速发展。”在程晓波看
来，推动高质量共建“一带一路”走
深走实的重要举措，是帮助企业突
破疫情障碍、实现快速匹配供需、持
续释放经贸合作潜力、有效拓展国
际经贸合作的务实行动。

程晓波透露，在疫情防控常态
化的背景下，作为激活民生消费、促
动转型升级的重要抓手，甘肃的会
展产业将以当前的数字展会为契
机，进一步深化与各方的经贸合作，
带动民间协会、社会团体和企业对
接交流，建立稳定的沟通联络机制，
密切经贸合作，增加人员往来，实现
互通有无、优势互补。

甘肃会展业：数字创新推动飞跃
■ 本报记者 胡心媛

创新会展·省域篇

本报讯 吉林省日前召开的
新闻发布会宣布，吉林省政府决
定从7月1日开始，利用一年半时
间开展“吉林旅游体育消费年”活
动。吉林省副省长阿东说，吉林
省将重点开发消夏避暑、冰雪运
动、体育赛事、商务会展、夜间经
济、房车露营等特色消费产品，吸
引游客和体育爱好者旅游度假和
休闲，扩大吉林省的知名度和美
誉度。

据了解，“吉林旅游体育消费
年”活动将分步实施。第一阶段
从7月1日开始至年底，主要任务
是在抓好疫情防控的同时，扩大
旅游、文化、体育等行业复工复
产，逐步恢复旅游活动。吉林省
将开展“周”游吉林主题活动、“长
白山，我心向往之”主题宣传活动
以及推出创意营销活动、旅游特
色小镇、举办精品体育赛事等。
第二阶段是 2021年全年，主要任
务是擦亮吉林旅游金字招牌。

（柴家权）

吉林省启动
“旅游体育消费年”活动

全球化实际更多的指全球经济一体
化。二十一世纪初，由于交通工具和互联
网的高速发展和进步，缩短了时间和空间
的距离，使全球经济一体化迅速成为一种
趋势。

最近一段时间以来，由于新冠肺炎疫
情在全球范围的肆虐，有人开始“唱衰”全
球化。笔者认为，全球化是不会消亡的，
而是通过理念和技术升级向更高层次的
转化。

人类的情感交流和社会活动主要体
现在精神和物质两个方面。而这两个方
面都以获得利益为追求目标。人类通过
两方面的集合获得快感、幸福感、满足
感。这一切都建立在存在感上，也就是生
命的生存上。习近平总书记提出的“人类
命运共同体”是超越政治、军事、经济、文
化等各个领域全球一体化的最高境界。
这是关乎人类生命正常延续的高屋建瓴。

最初的全球经济一体化像20世纪欧
洲许多国家出现的跳蚤市场。不管贫富
与商品的好坏，每个人都可以在其中占有
一席之地，商贩既可以内部交换商品，也
可以对外经营。只不过大家遵守一个约
定俗成的规矩，就像是今天世界贸易组织
（WTO）。跳蚤市场的规模越大越好，人
越多越好，商品越丰富越好，但突然狂风
大作、暴雨倾盆，摊位被吹翻，商品被淋
湿。市场上的人们瞬间四散避雨，商贩急
着收拾自家的物件。于是，市场经不住风
雨的摧残，最后人去场空。这景象有点像

当前的疫情对全球经济的冲击。
此次疫情使社会形态受到了前所未

有的冲击。社会形态被迫发生变化，带来
的必然是适应新形态的生产方式。我们
的思维方式和许多行为方式也会改变，全
球化的模式也将进一步演化。科技创新
将是这场社会形态演化强有力的推手和
生力军。现代信息技术的进一步提升和
发展是全球化进步的关键。专利和知识
产权的严格保护和使用是今后发展中的
重中之重。

前几天，“欧洲杯”和中国的CBA复赛
开幕了。出于疫情防控的需要，本次复赛
以空场方式举行。虽然球迷和观众不能
到场助威，但是赛事主办方通过赛场布
置、网上直播、球迷互动等形式营造出线
上线下“热烈”的观赛氛围。只是，这场突
如其来的疫情让这些游戏设计者还没有
时间拿出更吸引观众的技术替代方式。
疫情的传播和影响远远大于我们的认知
程度。有医学人士认为，新冠肺炎疫情或
许会死灰复燃，许多无症状感染者或将潜
伏在人们周围。如果疫情形成常态化存
在，开发的疫苗对病毒的变异有相对的滞
后期，那么大规模人群聚集的现象还会大
量出现吗？

笔者推测，无论从规模上还是频率
上，大规模人群现场聚集参与活动的现象
今后会越来越少。比如奥运会、世博会、
超大型展览甚至是超大型商场，都可能
随着社会的发展和人类自身的安全性而

变化或者进化，取而代之的是经过技术
设备还原现场感的 3D 或其他表现场景
（如个性化的体验式直播）。运动员需要
在现场比拼，观众就没有必要到现场
了。现场将是各个观众影像和音像的技
术集合。狂风暴雨般人浪、呐喊都可以
用技术体现出来。体育场中的观众看台
也许就退化了，世博会也是如此。小众
化、人员分散与现场技术集合或信息合
成也许是今后一些主要商业活动和社交
活动的主流。大规模人群聚集反倒成了
成本高昂的奢侈活动。

展览是经济活动中一个重要的环节，
是商品最直接的展现和体验。如果在这
类大规模人群聚集活动中出现疫情传播，
就会像此次北京新发地市场一样迅速封
闭。波及的范围有多大，影响就有多大。
不同的是，北京新发地只是一个区域性单
一种类商品的开放场所，在各个中心城市
举办的大型国际博览会是全球性的表演
舞台。通过现代化交通工具大规模的人
员迁徙为主的商业行为若出现安全和健
康问题，势必对目前流行和倡导的全球经
济一体化的态势产生重大影响和改变。
笔者在想，酒店业非常流行的市场和产
业细分的原则也许会运用和借鉴到各行
各业。市场细分会是目标市场选择和市
场定位的基础与前提。根据顾客特点及
其需求的差异性，将一个整体市场划分
为若干个具有类似需求特点的顾客群体
的活动过程。经过市场细分后，成为每

一个具有相似需求特点的顾客群体的活
动过程，意义在于有利于企业发展最佳
的市场机会，有利于按目标市场的需要
改良现有产品和开发新产品，有利于企
业更加集中使用资源，有利于对不同的
客户群体分别对待。

或许，未来的大型展会的性质会向两
极分化。一部分成为更加奢侈的场地大、
但观众却很少的专场，另一部分则更像超
市或自由市场。多数大型展会会被越来
越多更为专业化、品牌化细分的小型展会
替代。这类展会将以更为先进的技术和
信息化的手段向外扩展或延溢，把现场的
商业行为和氛围展给参观者。

前些日子，笔者写了一篇关于 6G 时
代展览形式的畅想文章，对未来的展会进
行了一些遐想和描述。此次疫情在全球
范围的传播，会让企业在全球经济一体化
的这个问题上有许多新的思考、启发和新
举措。当生存环境极度变化和人类的生
命健康受到极大威胁的时候，与此相应的
社会活动就必然受到影响和改变。如果
强行地反其道而行之，带来的后果不言而
喻，甚至不堪设想。

探讨全球经济一体化的发展，也许就
是制订一种全新的贸易交流的新规则、经
济行为的新模式、商品展示的新体验。这
当然也会使行业内辛苦培育了多年的品
牌展会发生改变。

（作者系北京优逸国际展览有限公司
总经理）

关于全球化向信息化、技术化和细分化演变与会展业发展趋势
■ 穆桦

本报讯 日前，第三届中国国际
进口博览会首场招商路演在成都举
办。本场招商路演主要面对进博会食
品及农产品展区和汽车展区的采购
商。相关负责人介绍了进博会基本情
况、第三届进博会筹办工作进展、采购
商报名路径等，介绍了食品及农产品
展区、汽车展区设置和重点展商展品
信息。

“分析前两届进博会的成交额和
当地产业特色，今年在四川我们主要
推介了食品及农产品展区、汽车展区
设置和重点展商展品信息。”中国国际
进口博览局招商处处长王宏伟表示，
近年来成都乃至四川的消费和外贸稳
增长，消费升级加速显现，反映了大量
的进口需求，进博会正是提供进口商
品的国家级平台，可谓“一拍即合”。

第三届进博会将于 2020 年 11 月
5日至10日在国家会展中心（上海）举
办，企业商业展规划面积 36 万平方
米，共设服务贸易、汽车、技术装备、消
费品、医疗器械及医药保健、食品及农
产品六大展区，设立公共卫生防疫专
区、智慧出行专区、节能环保专区和体
育用品及赛事专区四大专区。

进博会筹备工作并未因新冠肺炎
疫情而放缓脚步，世界各国企业报名
踊跃，签约展览面积超过规划面积的
90%，部分展区已趋饱和，企业商业展
消费品、医疗器械及医药保健等展区
签约面积早已超过规划面积，展位“一
位难求”的现象再次出现。

值得一提的是，为积极落实疫情
防控相关要求，路演精简了现场人数，
并在线上线下同步开展，采用“主会
场+分会场”的模式，除成都外，还在

德阳、绵阳、南充、宜宾等地设立分会场，四川省
各交易分团邀请辖区采购商在线观看，旨在让
更多的四川当地采购商参与其中，进一步满足
采购商等专业观众提前了解进博会和相关展商
展品的需求。

相关统计数据显示，第二届进博会期间，四
川交易团 22 个分团共组织采购商 3100 余家、
7000余人到会观展洽谈。四川省商务厅牵头举
办了中国（四川）—日本经贸合作对接活动，推
动了“全球最火书店”——茑屋书店今年落户成
都，成都开展了 4 场采购签约仪式暨营商环境
推介会等配套活动，采购签约成交同比增长
20%以上。

进博会作为世界上首个以进口为主题的国
家级博览会，是国际采购、投资促进、人文交流、
开放合作的重要平台。四川省商务厅相关负责
人在现场透露，第三届进博会四川交易团的筹
备组织工作正在有序进行，四川交易团将更加
主动、更加深入地参与第三届进博会，坚持高质
量组织采购商、高标准举办配套活动、高水平开
展贸易对接。 （孟浩）
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本报讯 日前，由中国服务
贸易协会、淄博市商务局联合主
办，波兰进出口商会大力支持的
首届淄博轻工产品线上洽谈会闭
幕。来自俄罗斯、拉脱维亚、白俄
罗斯、乌克兰、巴基斯坦的 10 家
境外采购商和 30 家淄博企业参
会，共匹配“一对一”线上洽谈 40
余场。

淄博市商务局副局长刘大
力表示，以此次轻工产品洽谈会
为开端，淄博与俄罗斯、拉脱维
亚、白俄罗斯、乌克兰及其他欧
洲国家搭建了线上贸易对接的
新桥梁，为今后扩大合作创造了
条件。 （刘亚）

本报讯 日前，四川省政协
“进一步发挥会展经济在服务业
中的作用”调研座谈会在成都举
办。与会者就新冠肺炎疫情冲击
下会展行业如何破局、成渝地区
双城经济圈建设中两地会展业怎
样融合等话题展开讨论，力争找
出当前四川省会展行业发展的优
势和短板。

“进一步发挥会展经济在服
务业中的作用”是四川省政协今
年的重点调研课题。四川省政协
调研组将赴绵阳、南充、自贡等市
（州）实地走访，并邀请部分市
（州）政协开展同题调研，为四川
省会展行业转型升级和融合发展
出招。

（陈婷）

山东淄博举办首届
轻工产品线上洽谈会

四川省举办
会展经济调研座谈会


